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PLENÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU 1 

 2 

 Ata da 1ª reunião extraordinária, realizada no dia 09 de maio de 2019. 3 

 4 

No dia 09 de maio de 2019, às 09h00min reuniu-se a plenária do Comitê da Bacia 5 

Hidrográfica do Rio Paracatu, na Cáritas Diocesana de Paracatu, situada na Rua do 6 

Ávila nº 201 – Bairro Centro em Paracatu/MG. Compareceram os seguintes conse-7 

lheiros titulares e suplentes - Poder Público Estadual: Lara Ferreira da Cunha 8 

Fonseca (IGAM) – Titular, Carlos de Oliveira Teixeira (IGAM) – Suplente, Nei-9 

valdo Luís Monteiro (IEF) – Titular, Tais Fernanda Martins Ferreira (SEMAD) 10 

– Titular, Álvaro de Moura Goulart (EMATER) – Titular, Marisol Tavares de 11 

Sousa (SES) – Titular, Franciele Nascimento Oliveira (SES) – Suplente; Repre-12 

sentantes Poder Público Municipal: Ivonete Antunes Ferreira (AMNOR) – 13 

Titular, Sophia Lorena Pinto Vieira (Prefeitura Municipal de Patos de Minas) – 14 

Suplente, Paulo Henrique Simões Mendonça (Prefeitura Municipal de João Pinhei-15 

ro) – Titular; Representantes de Usuários: Herlen Ueslei Ferreira Cardoso 16 

(COPASA) – Titular, Marcos do Amaral Morais (IBRAM) – Titular, Luiz Fer-17 

nando de Oliveira Silva (NEXA Resources) – Suplente, Adaiane Pereira de Souza 18 

(BEVAP) – Titular, Adson Roberto Ribeiro (IRRIGANOR) – Titular, Evanildo 19 

Peres Domingues (COAGRIL) – Titular, Representantes da Sociedade Civil: Ésio 20 

Mendes do Nascimento (Cáritas Diocesana de Paracatu) – Titular, Afonso de Jesus 21 

Silveira Andrade (ASPROM) – Titular, José Rodrigues de Oliveira (AEAPA) – 22 

Titular, Antônio Eustáquio Vieira (MOVER) – Titular, Tobias Tiago Pinto Vieira 23 

(MOVER) – Suplente, Geni Souza Oliveira (CEPASA) – Titular. Convidados: 24 

Gustavo Castro Oliveira (Kinross), Domingos Santana Guimarães (NEXA Re-25 

sources), Gislêne José Luiz André (SEMEA), Altino Rodrigues Neto (CBHSF), 26 

Lucimar Antônio da Silva (Prefeitura de João Pinheiro), Fausto Ulhoa (AEAPA), 27 

Marcos Guimarães (IEF-URFbio NOR). Assuntos em Pauta:  1) EXECUÇÃO 28 

DO HINO NACIONAL BRASILEIRO: Antônio Eustáquio convidou todos parti-29 

cipantes para se posicionaram para ouvir a execução do Hino Nacional e em seguida 30 

o Hino de Paracatu. 2) ABERTURA: O presidente Antônio Eustáquio declarou 31 

aberta a 1ª reunião extraordinária do CBH-Paracatu de 2019. Convidou Altino para 32 

sentar junto a mesa da diretoria e o apresentou para plenária. Antônio agradeceu to-33 

dos os presentes e agradeceu a Cáritas por ceder o espaço para reunião. Antônio 34 

Eustáquio começou relatando a situação financeira do Comitê dizendo ter recurso 35 

em caixa, mas o CBH não tem relato oficial da entidade que administra os recursos 36 

do comitê. Antônio Eustáquio falou ainda que mudou a forma de lanche da reunião 37 

do Comitê pois antes estava pagando R$580,00 reais apenas pelo lanche da reunião, 38 

e que o mesmo poderia continuar caprichado e mais barato e que por menos de 39 
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R$500,00 reais foi comprado o lanche e os recursos para almoço após a reunião, dei-40 

xando em aberto caso algum conselheiro quisesse manifestar para voltar ao lanche 41 

que era padrão. Em seguida Antônio Eustáquio falou sobre a expedição que ocorre-42 

rá do dia 10 a 13 de maio percorrendo 350 km com o objetivo de avaliar visualmente 43 

a situação que se encontra a bacia. A expedição foi organizada pelo Movimento Ver-44 

de de Paracatu em parceria com o CBH-Paracatu, CBH-São Francisco IGAM, 45 

Agência Peixe Vivo, Tanto Expresso, Nexa Resources, Revista Ecológico, SAAE 46 

Buritizeiro e CODEMA. Em seguida falou do valor de contribuição de cada parceiro 47 

e falou que se alguém quiser as notas para comprovação de despesa estarão disponí-48 

veis. Com o uso da palavra, Altino Rodrigues agradeceu por participar da reunião e 49 

por poder participar da expedição ao Rio Paracatu.  3) CONFERÊNCIA DE QUÓ-50 

RUM: Adson Ribeiro fez a conferência e verificou que havia atingido o “quórum” 51 

mínimo para início da reunião. 4) LEITURA DE CORRESPONDÊNCIAS EN-52 

VIADAS E RECEBIDAS: Adson Ribeiro sugeriu fazer a leitura de 53 

correspondências enviadas e recebidas mais breve e se algum conselheiro tiver al-54 

guma dúvida, pedir para ler a correspondência e assim passou a palavra para Lara 55 

Fonseca. No uso da palavra, Lara leu os ofícios enviados que foram: para Câmara 56 

Municipal de Paracatu pleiteando o espaço para realização do Seminário do dia 04 de 57 

junho que foi acatado, ofício para ADASA, EMATER solicitando técnicos para o 58 

Seminário para falar de alocação de água e ofício ao IGAM solicitando a presença do 59 

Heitor para fazer um balanço com as políticas  de Minas Gerais falando sobre abor-60 

dagem técnica e sobre gestão, houve também ofício para CTOC encaminhamento 03 61 

processos de outorga, encaminhamento do termo de cooperação com o CBH São 62 

Francisco para CTPP e para CTEA para cuidar da coordenação e organizado do se-63 

minário de Junho. Houve também ofício para o IGAM solicitando equipamentos 64 

para fortalecer a sede do CBH-Paracatu, ofício indicando o conselheiro Lucélio de 65 

Melo Marinho para representar o CBH-Paracatu na 59ª Reunião do Fórum Mineiro 66 

de Comitês e leu também encaminhamento da reunião passada cobrando posiciona-67 

mento sobre a minuta de decreto que foi encaminhada para Casa Civil que 68 

regulamenta a questão de indeferimento de processos de outorga em área de conflito. 69 

Ofício recebido foi apenas de formalização de substituição do conselheiro Igor Pi-70 

mentel pela Gislêne José Luiz André, que se apresentou diante a plenária e ofício 71 

de substituição da conselheira Elenice Louback pelo Herlen Ueslei, que também se 72 

apresentou a plenária. 05) APRESENTAÇÃO DO PROCESSO DE OUTORGA 73 

Nº 25502/2017 DA EMPRESA KINROSS BRASIL MINERAÇÃO S/A – KBM, 74 

ANALISADO PELA CTOC NA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO DIA 75 

24/04/2019 - COORDENADOR DA CTOC TOBIAS VIEIRA: O Coordenador da 76 

CTOC Tobias Vieira fez a explanação dos encaminhamentos do processo de outor-77 

ga nº 25502/2017 da empresa Kinross Brasil Mineração S/A na reunião 78 

extraordinária do dia 24/04/2019, explicando que está atividade trata-se de uso não 79 
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consultivo, ou seja, não interfere diretamente na disponibilidade hídrica do local. 80 

Tobias Vieira disse aos presentes que os encaminhamentos aprovados pela CTOC 81 

foram aprovados de acordo com o Parecer Técnico da URGA NOR, sem nenhuma 82 

alteração, feitos alguns questionamentos pelos presentes e todos sanados. 06) 83 

APRESENTAÇÃO DOS PROCESSOS DE OUTORGA Nº 4652/2018 E Nº 84 

4653/2018, EM NOME DE JOSÉ LUIZ PINTON, ANALISADOS PELA CTOC 85 

NA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO DIA 24/04/2019 - COORDENADOR 86 

DA CTOC TOBIAS VIEIRA: O Coordenador da CTOC Tobias Vieira fez a ex-87 

planação dos encaminhamentos dos processos de outorga nº 4652/2018 e Nº 88 

4653/2018 em nome de José Luiz Pinton na reunião extraordinária do dia 89 

24/04/2019, explicando que esses processos por não ser considerados de grande por-90 

te não tinha necessidade de ser enviado ao comitê, mas foi enviado para ciência do 91 

comitê, uma vez que estes processos estão na área declarada de conflito através da 92 

DAC 003/2018 e está a jusante da captação de água da Copasa em outro curso 93 

d’água não influenciando assim no abastecimento público da população de Paracatu. 94 

Tobias Vieira informou aos presentes que os processos de autorização de barramen-95 

to para regularização de vazão em curso de água, sem captação poderá ser analisado 96 

mesmo estando em área de conflito, uma vez que não se trata de uso consultivo, pois 97 

o mesmo não fará o uso do recurso hídrico neste barramento. Tobias Vieira disse 98 

aos presentes que da mesma forma os encaminhamentos aprovados pela CTOC refe-99 

rente a esses processos foram aprovados de acordo com o Parecer Técnico da URGA 100 

NOR, sem nenhuma alteração, diante de algumas dúvidas e questionamentos feitos 101 

pelos presentes, todas as dúvidas e questionamentos foram sanados. 07) DELIBE-102 

RAÇÃO DO PROCESSO DE OUTORGA Nº 25502/2017 DA EMPRESA 103 

KINROSS BRASIL MINERAÇÃO S/A-KBM - PRESIDENTE, ANTÔNIO 104 

EUSTÁQUIO VIEIRA: O Sr. Adson Ribeiro colocou o processo de outorga para 105 

deliberação onde foi aprovado com 15 votos favoráveis sendo que o representante do 106 

IBRAM Titular Sr. Marcos do Amaral Morais, não votou e o suplente representan-107 

te da NEXA Resources Sr. Luiz Fernando de Oliveira Silva votou em seu lugar e 108 

os seguintes conselheiros também votaram a favor: Neivaldo Luís Monteiro - IEF, 109 

Tais Fernanda Martins Ferreira - SEMAD, Marisol Tavares de Sousa - SES, 110 

Ivonete Antunes Ferreira - AMNOR, Sophia Lorena Pinto Vieira - Prefeitura 111 

Municipal de Patos de Minas, Paulo Henrique Simões Mendonça - Prefeitura Mu-112 

nicipal de João Pinheiro, Herlen Ueslei Ferreira Cardoso - COPASA, Adaiane 113 

Pereira de Souza - BEVAP, Adson Roberto Ribeiro - IRRIGANOR, Evanildo 114 

Peres Domingues - COAGRIL, Ésio Mendes do Nascimento - Cáritas Diocesana 115 

de Paracatu, Afonso de Jesus Silveira Andrade - ASPROM, José Rodrigues de 116 

Oliveira - AEAPA, Geni Souza Oliveira – CEPASA e com 03 abstenções com os 117 

seguintes conselheiros: Lara Ferreira da Cunha Fonseca representante do IGAM, 118 

por se tratar da instituição que realizou a análise técnica do processo, Álvaro de 119 
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Moura Goulart representante da EMATER e Antônio Eustáquio Vieira represen-120 

tante do MOVER. Em seguida foi projetada em tela a minuta de deliberação 121 

encaminhada por e-mail para apreciação do teor do documento que seria formalizado 122 

em deliberação e a Sra. Lara Ferreira da Cunha fez a explanação da deliberação 123 

aos presentes e logo após Sr. Adson Ribeiro colocou em votação a DN nº. 10/2019 124 

referente ao processo nº 25502/2017 da empresa Kinross Brasil Mineração S/A-125 

KBM cuja redação foi aprovada por unanimidade dos presentes. 08) DELIBERA-126 

ÇÃO DOS PROCESSOS DE OUTORGAS Nº 4652/2018 E Nº 4653/2018, EM 127 

NOME DE JOSÉ LUIZ PINTON E VOTAÇÃO DOS ENCAMINHAMENTOS 128 

APROVADOS PELA CTOC NA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO DIA 129 

24/04/2019 - PRESIDENTE, ANTÔNIO EUSTÁQUIO VIEIRA: O Sr. Adson 130 

Ribeiro colocou os dois processos de outorga em deliberação, onde foram aprovados 131 

por 17 votos favoráveis sendo os seguintes conselheiros: Neivaldo Luís Monteiro - 132 

IEF, Tais Fernanda Martins Ferreira - SEMAD, Álvaro de Moura Goulart - 133 

EMATER, Marisol Tavares de Sousa – SES, Ivonete Antunes Ferreira - AM-134 

NOR, Sophia Lorena Pinto Vieira - Prefeitura Municipal de Patos de Minas, Paulo 135 

Henrique Simões Mendonça - Prefeitura Municipal de João Pinheiro, Herlen Ues-136 

lei Ferreira Cardoso - COPASA, Marcos do Amaral Morais - IBRAM, Adaiane 137 

Pereira de Souza - BEVAP, Adson Roberto Ribeiro - IRRIGANOR, Evanildo 138 

Peres Domingues - COAGRIL, Ésio Mendes do Nascimento - Cáritas Diocesana 139 

de Paracatu, Afonso de Jesus Silveira Andrade - ASPROM, José Rodrigues de 140 

Oliveira - AEAPA, Antônio Eustáquio Vieira - MOVER, Geni Souza Oliveira – 141 

CEPASA e 01 abstenção da conselheira Lara Ferreira da Cunha Fonseca repre-142 

sentante do IGAM, por se tratar da instituição que realizou as análises técnicas dos 143 

referidos processos de outorga. Em seguida foi projetada em tela a minuta de delibe-144 

ração encaminhada por e-mail para apreciação do teor do documento que seria 145 

formalizado em deliberação e o Sr. Adson Roberto Ribeiro fez a explanação das 146 

minutas de deliberações para os presentes e colocou em votação as DN’s nº. 11/2019 147 

e nº. 12/2019 referente aos processos nº. 4652/2018 e Nº 4653/2018, em nome de Jo-148 

sé Luiz Pinton, cujas redações foram aprovadas por unanimidade dos presentes. 09) 149 

ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADO DOS CONSELHEIROS: a conselheira 150 

Sra. Lara Ferreira da Cunha Fonseca disse que diante dos discursões das outorgas, 151 

até o momento as deliberações dos processos de outorga estavam sendo elaboradas 152 

pela diretoria do comitê baseada nas manifestações da CTOC, mas que a diretoria vai 153 

verificar a possibilidade dessas deliberações serem feitas pela CTOC, juntamente 154 

junto com a ata, parecer e encaminhamentos das reuniões, cabíveis como atribuição 155 

da CTOC. O Sr. Antônio Eustáquio Vieira informou aos presentes que o regimento 156 

interno do comitê prevê que as votações do comitê sejam feitas de forma nominal e 157 

que foi elaborado uma planilha para facilitar nessas votações e nela consta o voto de 158 

todos os conselheiros e a forma que votaram que será constada na ata das reuniões. O 159 
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Sr. Adson Ribeiro falou que está planilha foi elaborada para evitar dos conselheiros 160 

ficarem levantando o crachá e dizer se é a favor, contra ou abstenção, facilitando as-161 

sim os trabalhos da reunião e para a reunião não ficar muito cansativa. O Sr. Antônio 162 

Eustáquio Vieira disse que o site do comitê não está sendo atualizado, pois ainda 163 

não foi contratada uma pessoa para administrar o site e quando isso ocorrer que seja 164 

disponibilizado um espaço para que todas as gravações e documentos aprovados das 165 

reuniões sejam colocados nesse local com um link de acesso para os interessados e 166 

em caso de dúvida de algum conselheiro sobre a ata ou outro documento o mesmo 167 

poderá acessar esse link e ouvir o áudio da reunião e sanar suas dúvidas, permitindo 168 

assim uma transparência total das ações do comitê. O Sr. Adson Ribeiro reforçou o 169 

convite para participação do Seminário Segurança de Barragens da Bacia do Rio São 170 

Francisco na quarta-feira próxima dia 15/05/2019 no período da manhã, será realiza-171 

do no auditório do Palácio do Congresso Nacional, e à tarde, no hotel Saint Paul 172 

Plaza, os interessados poderão acessar o link do site do comitê do Rio São Francisco 173 

que lá está disponível todas as informações. O Sr. Adson Ribeiro disse com relação 174 

ao projeto com recursos da cobrança pelo uso de água da Bacia do Rio Santa Izabel 175 

para complementar alguma etapa do zap a diretoria do comitê já aprovou e o projeto 176 

está nas mãos da Agencia Peixe Vivo. No primeiro momento este projeto conforme 177 

colocado por Tonhão no projeto e a diretoria do comitê já acatou seria na parte de 178 

regularização/adequação das estradas rurais com 50 km de estradas ecológicas, esta-179 

mos caminhando e na reunião próxima do comitê do Rio São Francisco acabar de 180 

alinhar com o presidente do comitê, mas essa já é uma ação que pode ser divulgada, 181 

pois precisamos revitalizar a bacia do rio santa izabel. O Sr. Antônio Eustáquio dis-182 

se ainda que para implementação do Zap Rural consta que a bacia precisa de R$ 183 

3.500.000 milhões de reais e o comitê do Rio São Francisco tem recurso para isso e 184 

deverá ser um pleito do comitê, que está previsto no projeto para adequação das es-185 

tradas rurais. A Sra. Lara Fonseca disse que seria formalizado ofício via comitê para 186 

o IGAM, e que além disso, ela já vêm conversando com o Carlos Teixeira sobre a 187 

necessidade de capacitação de outorga de grande porte para o plenário e para a 188 

CTOC,  considerando a quantidade e volume de outorgas de grande porte que pas-189 

sam para deliberação do comitê, para se dar cada vez mais segurança do papel e 190 

responsabilidade de cada um nesse processo. O Sr. Adson Ribeiro citou sobre a rea-191 

lização pelo comitê do 2º Seminário que acontecerá no dia 04/06/2019 na Câmara 192 

Municipal de Paracatu às 13:30 horas e falou da importância da divulgação desse 193 

seminário para os usuários e consultores que será apresentado o  modelo adotado no 194 

distrito federal em área de conflito, como que funciona lá e como podemos agilizar o 195 

funcionamento aqui na região diante das DAC’s. O Sr. Adson Ribeiro citou ainda a 196 

preocupação do comitê com essa questão da regularização da outorga coletiva e co-197 

locou o comitê à disposição para intermediar essa questão. O Sr. Tobias Vieira 198 

comentou sobre a visita da CTOC a empresa Kinross para verificar a questão das 199 
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barragens e o que está sendo feito na parte ambiental, além dos processos utilizados 200 

para controle da empresa e que na próxima reunião da CTOC e do comitê ele vai tra-201 

zer uma apresentação para apresentar aos conselheiros a respeito da visita a Kinross 202 

na próxima reunião ordinária. O Sr. Altino Rodrigues Neto representante do 203 

CBHSF e presidente do CBH SF4 fez o convite aos conselheiros para participação 204 

do evento que irá acontecer na cidade de Três Marias com o tema “eu viro carranca 205 

para defender o velho chico”. A Conselheira Sophia Vieira convidou os conselhei-206 

ros a participarem em junho de um evento realizado pela Prefeitura Municipal de 207 

Patos de Minas. O conselheiro Antônio Vieira informou sobre o início do Projeto de 208 

Cercamento de Nascentes na bacia do Morro Agudo em parceria com a Nexa Resou-209 

rces e a continuidade de 15 km de cerca para proteger nascentes com a Nexa unidade 210 

Vazante e esse ano ainda tem mais os 15 km de cerca do Projeto em parceria com a 211 

Kinross. O conselheiro Herlen Cardoso informou aos conselheiros sobre o anda-212 

mento das obras da empresa Copasa no município de Paracatu e foi solicitado pelo 213 

conselheiro Antônio Eustáquio que seja feito um ofício do comitê a empresa para 214 

informar oficialmente o que está sendo feito para que essas informações sejam di-215 

vulgadas via comitê à população de Paracatu. A conselheira Ivonete Antunes fez o 216 

convite para participação no 36º Congresso Mineiro de Municípios que acontecerá 217 

nos dias 14 e 15 de maio no estádio Mineirão em Belo Horizonte com o tema: “No-218 

vos governos. Perspectivas, Desafios e Compromisso com os Munícipios”. 10) 219 

ENCERRAMENTO: Não havendo outros assuntos a serem tratados, o Presidente 220 

Antônio Eustáquio Vieira declarou encerrada a sessão por volta das 11h30min, da 221 

qual foi lavrada a ata.  222 

 223 

APROVAÇÃO DA ATA 224 

 225 

 226 

 227 

Antônio Eustáquio Vieira 228 

Sr. Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 229 

 230 

 231 

 232 

Adson Roberto Ribeiro 233 

Sr. Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 234 


